

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Se suma Nayarit al registro de cementerios clandestinos \*Alerta humanitaria: sin conocer  
paradero de más 33 mil \*Profesor  
es investigadores, base de la educación superior

Víctor M. Sámano Labastida

LA NOTICIA aunque sea cotidiana no deja de ser una afrenta a la seguridad y al Estado de Derecho. Ayer se informó que esta semana el Colectivo Familias Unidas por Nayarit, junto a las autoridades estatales, encontraron restos de 33 cuerpos humanos en fosas clandestinas del municipio de Xalisco, en aquella entidad. Fueron los familiares de desaparecidos quienes iniciaron la búsqueda, como ha sucedido en Veracruz, Tamaulipas, Durango y muchos otros lugares.

De acuerdo a datos oficiales, en Nayarit están reportados 143 desaparecidos, de los cuales 114 corresponden al 2017. Los registros de la Secretaría de Gobernación contienen fichas de más de 33 mil 400 compatriotas cuyo paradero se desconoce en el país. El mayor número de posibles víctimas corresponde a Tamaulipas, con 5 mil 943 no localizados (en ese estado se reportó el masivo asesinato de inmigrantes en 2010); le siguen Edomex con unos 4 mil desaparecidos y Sinaloa con más 2 mil 800 afectados.

En contraste, entre 2007 y 2016 se ubicaron en el país un mil 75 fosas clandestinas con 2 mil 14 cuerpos, en 19 estados de la República, según documentaron Universidad Iberoamericana (UIA) de la Ciudad de México y la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de Derechos Humanos (CMDPDH), en el reporte “Violencia y Terror, hallazgos sobre fosas clandestinas en México”,.

Las entidades con más cementerios ilegales son Guerrero, Jalisco, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Veracruz; los que menos casos reportan son Baja California Sur, Hidalgo, San Luis Potosí y Tabasco.

La situación de los derechos humanos y la seguridad de las personas en México se ha convertido en una preocupación mundial de las oficinas humanitarias de los gobiernos y organizaciones civiles. Debería ya haber obligado a un pronunciamiento de los partidos políticos nacionales; por lo visto no está en su agenda atender este horror.

Recordemos que el primer deber del Estado –entendido como gobierno e instituciones-, es garantizar la seguridad de la vida e integridad de las personas.

### CINCO EN QUIEBRA

LAS UNIVERSIDADES públicas pasan actualmente por una grave crisis. A finales del año pasado se advirtió que en especial las instituciones de educación superior en Zacatecas, Michoacán, Oaxaca, Morelos y Nayarit, pasaban por una situación insostenible. “Están en quiebra”, señalaron integrantes del Consejo de Rectores de la ANUIES. Entonces solicitaron un apoyo especial al presidente Enrique Peña Nieto.

Jaime Valls Esponda, secretario general de la ANUIES –organismo que agrupa a las universidades públicas- afirmó que se requerían reformas estructurales y no sólo atender “las coyunturas de cierre de año”, en referencia al problema que tenían algunas instituciones hasta para cubrir los salarios en diciembre pasado.

Según el representante de ese organismo las jubilaciones, las nóminas y prestaciones no reconocidas por los subsidios estatales y federales, así como el endeudamiento, eran algunas causas del drama. También, habría que agregar, estamos ante los efectos de la falta de planeación, rendición de cuentas y –sobre todo- un cambio radical en la política de subsidios y financiamiento.

La ANUIES, que integra a 191 universidades, tiene previsto presentar este año a los candidatos presidenciales una propuesta para la educación superior, con un programa de trabajo de 12 años. También una revisión a la Ley en esta materia que data de 1968.

Precisamente un grupo de profesores-investigadores de la UJAT hicieron llegar un documento en el que plantean la defensa de sus derechos laborales y la valoración de sus aportaciones a la calidad de la máxima casa de estudios de Tabasco.

### TRABAJO Y RECURSOS

TRAS SEÑALAR que la actividad del personal académico, informes, publicaciones, libros y comunicación de resultados están a la vista pública –“son accesibles y verificables en la redes electrónicas y bibliotecas”-, destacan que la UJAT ha logrado un “incremento significativo de los indicadores estatales y federales, permitiendo obtener los recursos económicos que son determinantes para que la Universidad continúe cumpliendo diariamente con su compromiso social”.

Les preocupa que la continuidad de la educación superior esté amenazada por “la reducción presupuestaria de la federación y la falta de transparencia” en la administración de los recursos.

Mencionan que entre los indicadores de calidad de la UJAT se cuenta el reconocimiento de calidad del ciento por ciento de los programas de Licenciaturas escolarizados; que más del 60

## **México: desaparecidos y fosas comunes; las universidades: una crisis de fondo**

Escrito por Editor

Jueves, 18 de Enero de 2018 00:40 -

---

por ciento de los posgrados se encuentran en el Padrón Nacional de Excelencia del Conacyt; que hasta el 2016 el perfil académico de los docentes reporta que el 53 por ciento de Profesores-Investigadores contaban con Maestría y el 35 por ciento con Doctorado. Además que 544 profesores estaban reconocidos con perfil PRODEP (Programa de Desarrollo Profesional).

Concluye el comunicado: “tengan la certeza y confianza de que los profesores-investigadores solamente tenemos el interés de continuar trabajando día a día para fortalecer a nuestra Universidad Pública Estatal”.

Como le decía, resuelto el problema coyuntural del pago de aguinaldos del 2017 en los próximos días, las universidades estatales –y no sólo la de Tabasco- deberán entrar en una profunda revisión con la participación de toda la comunidad de profesores, trabajadores y estudiantes, así como de la sociedad. Veremos. (vmsaman@yahoo.com.mx)